

ACTA #4.

ACTA DE LA SESIÓN SOLEMNE DEL DÍA ONCE DE OCTUBRE DE DOS MIL ONCE, CORRESPONDIENTE AL SEGUNDO RECESO DEL PRIMER AÑO DE EJERCICIO CONSTITUCIONAL CELEBRADA POR LA SEXAGÉSIMA CUARTA LEGISLATURA DEL HONORABLE CONGRESO DEL ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE CHIAPAS.

ACTA #4.**ACTA DE LA SESIÓN SOLEMNE DEL DÍA ONCE DE OCTUBRE DE DOS MIL ONCE, CORRESPONDIENTE AL SEGUNDO RECESO DEL PRIMER AÑO DE EJERCICIO CONSTITUCIONAL CELEBRADA POR LA SEXAGÉSIMA CUARTA LEGISLATURA DEL HONORABLE CONGRESO DEL ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE CHIAPAS.****DIPUTADO PRESIDENTE****ZOÉ ALEJANDRO ROBLEDO ABURTO**

En la Ciudad de Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, siendo las Diecinueve Horas con Veinte minutos del día ONCE DE OCTUBRE DE DOS MIL ONCE, se reunieron en la Sala de Sesiones del Honorable Congreso del Estado, con el objeto de celebrar Sesión Solemne, correspondiente al Segundo Receso, del Primer Año de Ejercicio Constitucional de la Sexagésima Cuarta Legislatura del Congreso del Estado; el Diputado Presidente Zoé Alejandro Robledo Aburto, dijo: "COMPAÑERAS Y COMPAÑEROS LEGISLADORES, LOS INVITO A QUE PASEN A SENTARSE EN SUS CURULES, Y AL PÚBLICO EN GENERAL PASEN A OCUPAR LOS LUGARES DESIGNADOS PARA ELLO... HONORABLE ASAMBLEA... VA DAR INICIO LA PRESENTE SESIÓN POR LO QUE SOLICITO A LA SECRETARÍA DE SERVICIOS PARLAMENTARIOS, ABRA EL SISTEMA ELECTRÓNICO, HASTA POR 2 MINUTOS PARA QUE LAS DIPUTADAS Y LOS DIPUTADOS REGISTREN SU ASISTENCIA".- En ese momento la Secretaría de Servicios Parlamentarios dio cumplimiento a lo solicitado y una vez transcurrido el tiempo imprimió la lista de asistencia de los diputados, la cual corre agregada como parte integral del acta.- Así mismo se hace constar la asistencia del Diputado Jorge Manuel Pulido López, quien no se registró por medio del Sistema Electrónico.- Obran en poder de esta secretaría las licencias de los siguientes legisladores: Diputado Juan Jesús Aquino Calvo, Diputada Silvia Arely Díaz Santiago y Diputado Carlos Mario Estrada Urbina.- Seguidamente el Diputado Presidente dijo: "HABIENDO QUÓRUM, DE TREINTA Y SEIS DIPUTADOS SE ABRE LA SESIÓN". (Toco el timbre) y agregó: "HONORABLE ASAMBLEA: ESTA PRESIDENCIA SE PERMITE INFORMAR QUE LA PRESENTE SESIÓN FUE CONVOCADA CON EL OBJETO DE DEVELAR EL NOMBRE DEL POETA ENOCH CANCINO CASAHONDA, INSCRITO CON LETRAS DORADAS EN EL MURO DE HONOR DE ESTE RECINTO LEGISLATIVO... POR LO QUE CON FUNDAMENTO EN EL ARTICULO 27 FRACCIÓN CUARTA DEL REGLAMENTO INTERIOR DEL HONORABLE CONGRESO DEL ESTADO, ESTA SESIÓN TIENE EL CARÁCTER DE SOLEMNE... SOLICITO A LA HONORABLE ASAMBLEA Y AL PÚBLICO PRESENTE PONERSE DE PIE PARA ENTONAR NUESTRO GLORIOSO HIMNO NACIONAL MEXICANO".- En ese momento los legisladores y el público presente dieron cumplimiento a lo solicitado, después de entonar el Himno el Diputado Presidente agregó: "SE SOLICITA A LAS LEGISLADORAS Y LOS LEGISLADORES, Y AL PÚBLICO PRESENTE TOMAR ASIENTO".- En ese momento los legisladores y el público presente dieron cumplimiento a lo solicitado, por lo que el Diputado Presidente agregó: "HONORABLE ASAMBLEA, DISTINGUIDOS INVITADOS, FAMILIARES Y AMIGOS DEL DOCTOR ENOCH CANCINO CASAHONDA, SEÑORA GLORIA PÉREZ VIUDA DE CANCINO, MUCHAS GRACIAS POR SU PRESENCIA, CONTADOR PÚBLICO PEDRO CANCINO PÉREZ Y PABLO CANCINO PÉREZ HIJOS DE DON ENOCH CANCINO CASAHONDA MUCHAS GRACIAS, TAMBIÉN QUIERO

AGRADECER A NOMBRE DE LA PRESIDENCIA LA PRESENCIA DE LOS NIETOS DEL DOCTOR ENOCH CANCINO, ENOCH CANCINO, VALERIA CANCINO, JIMENA CANCINO, PEDRO IVÁN CANCINO, IGAEL CANCINO, MUCHAS GRACIAS A TODOS POR SU PRESENCIA... PARA EL HONORABLE CONGRESO DEL ESTADO DE CHIAPAS, RESULTA ALTAMENTE SATISFACTORIO CELEBRAR ESTA SESIÓN SOLEMNE Y CON ELLA PROSEGUIR CON LA TAREA DE RECONOCER A QUIENES HAN CONTRIBUIDO DE MANERA DESTACADA, A LA CONSTRUCCIÓN DE UN MEJOR CHIAPAS, A QUIENES HAN HECHO TRASCENDER EL NOMBRE DE NUESTRA ENTIDAD POR SUS CONTRIBUCIONES DESDE DISTINTOS PLANOS DEL QUEHACER HUMANO, EN LA VIDA PÚBLICA DEL ESTADO Y DE LA NACIÓN, INSCRIBIR EL NOMBRE EN EL MURO DE HONOR DE ESTE RECINTO LEGISLATIVO EL NOMBRE DE MUJERES Y HOMBRES ILUSTRES QUE FORMAN PARTE EN NUESTRA HISTORIA CONTEMPORÁNEA, ES HACER UN MERECIDO HOMENAJE A SU VIDA, A SU OBRA Y A SU EJEMPLO Y UN LLAMADO COLECTIVO A MANTENER PERMANENTEMENTE EN NUESTRA MEMORIA SU LEGADO. PARA QUIENES CONFORMAMOS LA SESENTA Y CUATRO LEGISLATURA DEL ESTADO, ES UN DEBER Y AL MISMO TIEMPO UN PRIVILEGIO HACER A NOMBRE DEL PUEBLO DE CHIAPAS, UN RECONOCIMIENTO PERDURABLE A QUIENES HAN HECHO DE ESTA NOBLE TIERRA UN MEJOR LUGAR PARA TODOS NOSOTROS Y PARA LAS GENERACIONES VENIDERAS, HOY NOS CONVOCA UN NOMBRE QUE ES SINÓNIMO DE AMOR POR CHIAPAS, DE PALABRA SENCILLA Y DE SENTIMIENTO HONDO, DE VERSOS LUCIDO Y DE POESÍA ESENCIAL Y SORPRENDENTE ENOCH CANCINO CASAHONDA, NUESTRO ENTRAÑABLE NOQUIS... EL HONORABLE CONGRESO DEL ESTADO, POR ACUERDO DE SUS INTEGRANTES RECONOCE LA TRASCENDENCIA DE LA LABOR HUMANA, POLÍTICA Y LITERARIA DEL DOCTOR CANCINO CASAHONDA Y RINDE UN JUSTO HOMENAJE A QUIEN EN PALABRA DE OSCAR WONG FUE UN POETA PROFUNDO, CAPAZ DE ENALTECER Y RESCATAR LAS FIBRAS MÁS ÍNTIMAS DEL ALMA HUMANA DEBIDO A LA DESNUDA INTEMPERANCIA DE SU VERSO, REGISTRAR EL NOMBRE DE ENOCH CANCINO CASAHONDA EN ESTOS MUROS ES UNA INVITACIÓN PERMANENTE PARA ACERCARNOS A SU VIDA, A SU EJEMPLO, A SU GLORIOSO TIEMPO, PERO SOBRE TODO A SU PALABRA Y UNA FORMA DE HACER RECÍPROCO EL SENTIMIENTO DE UN PUEBLO HACIA EL HOMBRE QUE INSCRIBIÓ A CHIAPAS EN EL COSMOS. DECÍAN ALGUNOS EXTRAÑOS HACE YA MUCHAS DÉCADAS, CON ÁNIMO DE POCO ELOGIO QUE LO ÚNICO QUE ABUNDABA EN CHIAPAS ERAN LOS POETAS, CASI CUALQUIER CHIAPANECO AÑADÍAN HACEN VERSOS PARA TODAS LAS OCASIONES Y QUE BUENO QUE ASÍ SEA; EN CHIAPAS HAY POETAS Y HAY LO QUE NO ES FRECUENTE EN OTRAS LATITUDES UNA POESÍA MAYOR, UNA POESÍA QUE SE PASA POR LA MENTE DE LOS CHIAPANECOS CON PALABRAS SENCILLAS Y ESENCIAS ENCANTADORAS, EN DON NOQUIS SU POESÍA SE CORRESPONDE CON LA ARISTOCRACIA LITERARIA DE LA SENCILLEZ, ES SUMAS DE PALABRAS ENTENDIBLES QUE CONDUCEN AL UNIVERSO SELECTO DE LO PROFUNDO, ENOCH NUESTRO NOQUIS, ES EL POETA DEL PUEBLO, EN UN PUEBLO DE POETAS Y ES UN HONOR PARA EL CONGRESO DEL ESTADO QUE SU NOMBRE Y SU RECUERDO VIVA POR SIEMPRE EN ESTOS MUROS, MUCHAS GRACIAS. ESTA PRESIDENCIA SE PERMITE SALUDAR A TODOS LOS MIEMBROS DEL GABINETES LEGAL AMPLIADO; FUNCIONARIOS FEDERALES; FUNCIONARIOS MUNICIPALES, AL SEÑOR PRESIDENTE MUNICIPAL; A LOS SEÑORES EX

PRESIDENTES MUNICIPALES, A LOS MIEMBROS DEL ATENEO DE CIENCIAS Y ARTES DE CHIAPAS; A DON GERMAN PADIA, AL MAESTRO MELLANES GALARDONADOS CON LA MEDALLA ROSARIO CASTELLANOS; MUCHA GRACIAS A TODOS POR SU PRESENCIA”.- Seguidamente el Diputado Presidente agregó: “SOLICITO A LA DIPUTADA MARÍA DEL ROSARIO DE FÁTIMA PARIENTE GAVITO, DAR A CONOCER LA SEMBLANZA DEL POETA ENOCH CANCINO CASAHONDA”.- La legisladora hizo uso de la tribuna (cuya intervención será insertada en el Diario de los Debates) manifestó: Buenas noches, Diputado Zoé Robledo Aburto, Presidente de la Mesa Directiva del Honorable Congreso del Estado de Chiapas, familiares y amigos de don Enoch Cancino Casahonda, doña Gloria, Pedro, Pablo; Honorable Asamblea. Distinguidos Invitados, Señores representantes de los medios de comunicación; presidente municipales; público que nos acompaña.-----

“Chiapas es en el cosmos lo que una flor al viento.

Es célula infinita que sufre, llora y sangra.

Invisible universo que vibra, ríe y canta”.

Que oficio tan noble el de sanar un corazón de dos maneras: Desde la ciencia con las manos y desde la poesía con las palabras. Solo quien entiende a las letras como un impulso vital, puede hacer latir los versos que descubren el Corazón de Chiapas y reactivar el pulso de las voces que nacen del alma comunitaria. Enoch Cancino Casahonda aliviaba corazones desde niño, desde sus preguntas con la más profunda inocencia: -----

¿Qué es un poeta, madre mía?

Ella lo abrazó llorando y le dijo suspirando...

Es un pájaro que canta.

La poesía, para Enoch Cancino Casahonda, fue una vocación de juventud. Para él Chiapas creció en su vida con los primeros cuentos de su abuelo, en la voz de su primer amigo y en la leyenda de su primera novia. Desde tiempos adolescentes, en las páginas de “El Estudiante”; aquél periódico escolar de dos hojas en el que publicó sus primeros versos y en donde compartió su pluma con Rosario Castellanos y Jaime Sabines, Enoch Cancino descubrió que “impulsar el arte es tan necesario como construir una escuela ó como abrir un camino; ya que haciéndolo así, se construyen escuelas para el alma y se abren caminos que liberan las conciencias”. A sus veinte años, escribe su “Canto a Chiapas”, que se ha convertido en la definición sentimental del chiapaneco, casi un segundo himno, que le valió el Primer Lugar en los Juegos Florales Decembrinos del Estado cuyo contenido nace de la nostalgia de forma sensible y luminosa, destacando que: “cuando se escriben cosas a esa edad, no se piensa en reglas ni en críticas, solo en el ir y venir del corazón”. Estudió la Carrera de Médico Cirujano en la Universidad Nacional Autónoma de México y ejerció su profesión en la capital chiapaneca dejando una huella marcada por su don de gente, su trato afable, su sencillez, su buen humor, que hoy le brindan un reconocimiento generalizado y un indudable afecto popular. Como médico, siempre supo reconocer la labor de un verdadero hombre en aquél “que lleva a lomo de mula o en una rasguñada camioneta las manos que curan o el secreto de las cosas que dan nombre al destino”. Como poeta, recorrió a Chiapas de rincón a rincón, desde los aledaños del barrio en Yaxchilán, desde la lluvia perseverante y clara de Palenque y hasta allá por Mitontic en donde el amor nace como el maíz en ciclo y en decoro. Fue uno de los miembros más distinguidos del Ateneo Chiapaneco, movimiento cultural de la década de los cincuentas. Publicó un sin número de poemarios entre los que destacan: Con las Alas del Sueño, La Vid y el Labrador, Ciertas canciones, Estas Cosas de Siempre, Tedios y

Memorias, así como cuatro muestras personales: Antología Poética, La Vieja Novedad de las Palabras y Ciertas Canciones y otros Poemas. En la herencia de sus palabras, en la fuerza de sus letras, Cancino Casahonda fue con el alma abierta, desmenuzando vocabularios y arrancando sentimientos que ha dejado a Chiapas el orgullo de diversos reconocimientos como el Premio Principal de la Séptima Feria del Libro del Distrito Federal y el Premio de la Ciudad de México en el Género de Poesía, por el Poema “Perfiles de Barro y Juárez”, “lo simple siempre dicta la palabra final, y lo primario sostiene el edificio del gran bien y del gran mal”. Desde allí, desde lo simple y lo primario, desde lo coloquial y en ese lenguaje tan nuestro, se impulsan los valores universales de su poesía que le ha venido tan bien a Chiapas para descubrirnos y mostrarnos tal y como somos desde el ámbito de cualquier latitud y hasta cualquier época. Quedan en su memoria infinidad de consejos y reflexiones: “Vamos a proponer a la Academia suprimir la palabra “Siempre”, sencillamente porque no hay un siempre, y esta palabra no es más que un buen deseo”... “Nada mejor para poner en orden el cerebro, que un paseílo por la carretera, con la presencia de una estrella”.... “El amor viene un día cabalgando en las cosas, viene escondido, en el ministerio de la misma brisa y en el contorno de la misma rosa”. Enoch Cancino Casahonda fue acreedor al Premio Chiapas como una distinción que se confiere a aquellas personas que han dedicado el mejor de sus esfuerzos a fomentar en nuestro Estado la cultura: las ciencias y las artes en muchas de sus manifestaciones. En su vida laboral, siempre plagada de un amplio sentido humano, se desempeñó como Coordinador del Área de Humanidades de la Universidad Autónoma de Chiapas, Director del Periódico “La Verdad” de Tuxtla Gutiérrez, Secretario General de Gobierno, Diputado Federal por el Primer Distrito y Presidente Municipal de su querido Tuxtla; así como Miembro Correspondiente de la Real Academia de la Lengua y Cronista de la ciudad. Entre todas estas importantes labores, entre todos estos caminos de triunfos y trabajo el más grande de sus éxitos, es la familia ejemplar que formo con la Señora Gloria Pérez de Cancino y sus hijos Enoch, Pedro y Pablo. Don Enoch Cancino Casahonda, Médico, Político, Académico, Poeta falleció el dos de marzo del 2010 habiéndose convertido en una figura imprescindible en la vida cultural de nuestros tiempos. “Quiero morir un Día de Marzo” dijo una vez Enoch Cancino Casahonda. Dicha fecha imborrable quedará para siempre destacada por las palabras su hijo Pedro: “No es casualidad que dos amigos, dos grandes hombres que escribieron parte de la historia y construyeron cimiento y paredes en nuestra casa común, hayan coincidido no sólo en su pasión de trabajar y servir a este Chiapas, sino que además, como una bandera, como una señal de su amistad, fueron llamados al cielo en la misma fecha: Don Juan Sabines Gutiérrez y Enoch Cancino Casahonda”. El Día de hoy en este recinto en donde hace cuatro años fue galardonado por el Congreso del Estado con la Medalla Rosario Castellanos por sus méritos literarios y humanistas, y a unos días de haber concluido el Primer Festival de las Culturas en su honor; se realizará la inscripción en letras doradas de su nombre, cerrando así con sus letras la inscripción de los tres más grandes precursores del Ateneo Chiapaneco: Rosario Castellanos, Jaime Sabines y Enoch Cancino Casahonda. Recordemos a este poeta, que curo tantos corazones, con ciencia y con poesía, con murmullos y palabras, con atmósferas y sensaciones. -----

Para escribir poesía,

**“Se necesita la humildad de una sombra, la intuición de un ciego
y la sabiduría de un campesino ya muy viejo”.**

Para escribirle un poema a un padre:

“Siempre habrá que pedirle permiso a Dios”

Para sus hijos, desde sus letras:

**“Les regalo la salida de un tierno sol,
un orden nuevo en el que vivan el afán y la certidumbre
con la firmeza de las cosas simples y la ternura de las cosas limpias”.**

Y desde su alma para Chiapas:

**“La esperanza, que viene desde nosotros
hasta siempre para ser tierra y agua, flor, amor y patria.”**

Hoy Enoch Cancino Casahonda vuelve a Chiapas

“Como un suspiro al viento, como un recuerdo al alma”.

Buenas noches.- Al finalizar la intervención de la legisladora, el Diputado Presidente agregó: “HONORABLE ASAMBLEA CON FECHA 05 DE NOVIEMBRE DEL AÑO DOS MIL DIEZ, EL CONGRESO DEL ESTADO DE CHIAPAS, EN HOMENAJE Y DISTINCIÓN PARA UN CHIAPANECO ILUSTRE, ACORDÓ INSCRIBIR CON LETRAS DORADAS EN EL MURO DE HONOR DE ESTE RECINTO LEGISLATIVO, EL NOMBRE DEL POETA ENOCH CANCINO CASAHONDA, QUIEN FUE RECONOCIDO COMO UNA PERSONA CAPAZ DE ENALTECER Y RESCATAR LAS FIBRAS MÁS INTIMAS DEL ALMA HUMANA... EN RAZÓN A LO ANTERIOR, SOLICITO RESPETUOSAMENTE A LA SEÑORA GLORIA PÉREZ VIUDA DE CANCINO, Y A LOS CIUDADANOS PEDRO CANCINO PÉREZ Y PABLO CANCINO PÉREZ, DEVELAR EL NOMBRE DEL POETA ENOCH CANCINO CASAHONDA, INSCRITO CON LETRAS DORADAS EN EL MURO DE HONOR DE ESTE RECINTO LEGISLATIVO... POR LO QUE SE SOLICITA A LA HONORABLE ASAMBLEA Y AL PÚBLICO PRESENTE PONERSE DE PIE”.- En esos momentos los legisladores y el público presente se pusieron de pie, por lo que la Señora Gloria Pérez viuda de Cancino y los ciudadanos Pedro Cancino Pérez y Pablo Cancino Pérez develaron el nombre del Poeta Enoch Cancino Casahonda inscrito con letras doradas en el muro de Honor; al término de la develación el Diputado Presidente agregó: “SOLICITO A LA HONORABLE ASAMBLEA Y AL PÚBLICO PRESENTE TOMAR ASIENTO”.- En esos momentos los legisladores y el público presente dieron cumplimiento a lo solicitado, por lo que el Diputado Presidente agregó: “SE CONCEDE EL USO DE LA PALABRA AL CONTADOR PUBLICO PEDRO CANCINO PÉREZ, HIJO DEL POETA ENOCH CANCINO CASAHONDA”.- El Contador Público hizo uso de la tribuna (cuya intervención será insertada en el Diario de los Debates) manifestó: Buenas noches, Diputado Zoé Robledo Aburto, Presidente de la Mesa Directiva del Honorable Congreso del Estado. Licenciado Yassir Vázquez Hernández, Presidente Municipal de nuestro Tuxtla querido. Saludo a los diputados, funcionarios, amigos y a cada una de las personas aquí presentes. El Chiapas que vio crecer a mi padre era una flor sensible, esparciendo perfume al soplo de los días, su atmósfera serena como un resto de lluvia entre las hojas, tenue como la brisa, tierna como un suspiro, le forjo un alma de cruz y de montañas con la cual siendo joven partió en busca de nuevos horizontes, lejos de su tierra con la voz del pueblo cabalgándole en la sangre, en la soledad de la distancia, el entonces estudiante siempre intuitivo supo que Chiapas no era solo el insomnio de la selva; sino que a veces también era la indescriptible esencia de una lagrima, algo así como un grito que se apaga y un suspiro de fe que se reprime. Es así como nació el canto a Chiapas, himno de orgullo, amor y esperanza, dedicarle festivales y premios a mi padre es un reconocimiento a los chiapanecos talentosos que formaron parte de su generación, a la novelista Doña Rosario Castellanos, al poeta de íntima y poderosa vitalidad Don Jaime Sabines y también a sus compañeros en los ideales sociales y políticos como su gran amigo Don Juan

Sabines Gutiérrez. Finalmente quiero agradecer el reconocimiento y las muestras de cariño a don Noquis mi padre, al hombre, al médico, al poeta, al político pero sobre todo al amigo que siempre estará entre nosotros y seguramente desde donde se encuentre estará feliz de ver como su amado Chiapas se ha convertido en un Estado de progreso, no solo en el ámbito cultural, sino también en el educativo, social y económico. Ve concretarse un sueño guardado en sus palabras y reflejado en el trabajo y sentimiento compartido de las nuevas generaciones. Muchas gracias.- Al finalizar la intervención, el Diputado Presidente agregó: "SOLICITO A LA HONORABLE ASAMBLEA Y AL PÚBLICO PRESENTE PONERSE DE PIE PARA ENTONAR NUESTRO GLORIOSO HIMNO A CHIAPAS".- En esos momentos los legisladores y el público presente se pusieron de pie y entonaron el Glorioso Himno a Chiapas, después de entonar el Himno el Diputado Presidente dijo: "SOLICITO A LA HONORABLE ASAMBLEA Y AL PÚBLICO PRESENTE TOMAR ASIENTO".- En esos momentos los legisladores y el público dieron cumplimiento a lo solicitado, por lo que el Diputado Presidente dijo: "ESTA PRESIDENCIA AGRADECE LA PRESENCIA DE LOS DISTINGUIDOS INVITADOS QUE NOS ACOMPAÑAN; ESPECIALMENTE DE LOS FAMILIARES, Y LOS AMIGOS TODOS DE DON ENOCH CANCINO CASAHONDA ... NO HABIENDO OTRO ASUNTO QUE TRATAR, SE AGRADECE A LA HONORABLE ASAMBLEA Y A LOS DISTINGUIDOS INVITADOS QUE NOS ACOMPAÑAN SU AMABLE ASISTENCIA... SE LEVANTA LA PRESENTE SESIÓN, MUCHAS GRACIAS Y BUENAS NOCHES... SE LEVANTA LA PRESENTE SESIÓN SIENDO LAS DIECINUEVE HORAS CON CINCUENTA MINUTOS". (Toco el timbre).-----

DIPUTADO PRESIDENTE

ZOÉ ALEJANDRO ROBLEDO ABURTO

DIPUTADA SECRETARIA

DIPUTADO SECRETARIO

ALEJANDRA CRUZ TOLEDO ZEBADÚA

VICENTE MÉNDEZ GUTIÉRREZ